

# Iglesia en Jaca

## Código de buenas prácticas

### Redacción

**Como base de la convivencia dentro de las instituciones diocesanas y en coherencia con el principio de respeto a las personas:**

1. Las muestras físicas de afecto han de ser comedidas y respetuosas y nunca han de ser, ni parecer, desproporcionadas.
2. Se respetará la integridad física del menor, de manera que, se le permita rechazar activamente las muestras de afecto, aunque, estas sean bienintencionadas.
3. Se evitará estar a solas con menores en despachos, sacristías, salas de catequesis, procurando siempre que las puertas estén abiertas, facilitando la escucha y visión a otros.
4. Si se ha de examinar a un menor enfermo o herido, siempre se hará en presencia de otro adulto.
5. Las comunicaciones privadas con menores se realizarán en entornos visibles y accesibles para los demás; se recomienda que las puertas sean acristaladas en los despachos, tanto de sacerdotes, como de directores, profesores, formadores y animadores de grupos de niños y adolescentes.
6. Las puertas permanecerán abiertas mientras permanezca en el interior de una estancia un menor; también se pueden buscar espacios abiertos facilitando la presencia de otras personas.
7. Si se da una situación inusual en la que se quede a solas con un menor o se haya tenido un contacto físico relevante por razones sanitarias o disciplinarias, se informará a los padres.
8. Están prohibidos los juegos, bromas o castigos que puedan ser violentos o tener una connotación sexual, evitando cualquier conducta que implique contacto físico íntimo, besarse o desnudarse.
9. Como consecuencia de la prohibición del castigo físico, también están prohibidas las novatadas o juegos que impliquen actos vejatorios, denigrantes o sexistas.
10. Se informará y pedirá autorización materna/paterna firmada, siempre que se realicen salidas, convivencias, excursiones, campamentos y otras actividades que supongan que los menores duerman fuera de casa. Se asegurará un número suficiente de acompañantes y se distribuirán las habitaciones por sexos.
11. Se respetará la intimidad de las duchas, cuartos de aseo y vestuarios cuando estén siendo utilizados por los menores. En caso de tener que entrar, siempre por una razón justificada, es conveniente que entren dos adultos del mismo sexo que los menores.
12. Cuando las actividades académicas y/o pastorales requieran la comunicación o el encuentro fuera del contexto habitual, ya sean presenciales, correo electrónico, teléfono móvil, redes sociales u otro canal ajeno a los oficiales del centro, parroquia o grupo, se implementarán mecanismos de control parental.
13. Cualquier relación sentimental, consentida o no, de un adulto con menores de edad (niños, preadolescentes y/o adolescentes).
14. Los sentimientos de afecto o enamoramiento hacia sacerdotes, catequistas, profesores o monitores, a menudo, responden a la consideración del adulto como un ídolo; por lo tanto, bajo ninguna circunstancia debe corresponder o insinuarse.
15. No se realizarán tomas privadas de imágenes de niñas, niños y adolescentes. Siempre que se hagan durante el desarrollo de actividades educativas, lúdicas y/o pastorales se tomarán, a ser posible, con dispositivos técnicos de la parroquia o centro educativo. Los padres consentirán expresamente por escrito la toma y uso de imágenes, siendo responsable de su custodia y uso la parroquia o centro diocesano que realice la actividad.



*Manual de convivencia en coherencia con el principio de respeto a las personas.*

Cuando, durante el desarrollo de una actividad, se vulnere alguna de estas normas, la persona responsable (sacerdote, director de centro, monitor,...) y, en su caso, la propia Diócesis actuarán con rapidez y diligencia, pudiendo ir, desde la observación del suceso y la sugerencia de mejora, a la amonestación, apertura de expediente, alejamiento de la actividad educativa, pastoral o ministerial, despido y comunicación a las autoridades civiles en los casos más graves.

## La Palabra

### Evangelio

# "El que tenga oídos que oiga"

EVANGELIO XV Domingo del Tiempo Ordinario - A Mt 13, 1-23.

Aquel día salió Jesús de casa y se sentó junto al mar. Y acudió a él tanta gente que tuvo que subirse a una barca; se sentó y toda la gente se quedó de pie en la orilla. Les habló muchas cosas en parábolas: «Salió el sembrador a sembrar. Al sembrar, una parte cayó al borde del camino; vinieron los pájaros y se la comieron. Otra parte cayó en terreno pedregoso, donde apenas tenía tierra, y como la tierra no era profunda brotó enseguida; pero en cuanto salió el sol, se abrasó y por falta de raíz se secó. Otra cayó entre abrojos, que crecieron y la ahogaron. Otra cayó en tierra buena y dio fruto: una, ciento; otra, sesenta; otra, treinta. El que tenga oídos que oiga». Se le acercaron los discípulos y le preguntaron: «¿Por qué les hablas en parábolas?». Él les contestó: «A vosotros se os han dado a conocer los secretos del reino de los cielos y a ellos no. Porque al que tiene se le dará y tendrá de sobra, y al que no tiene, se le quitará hasta lo que tiene. Por eso les hablo en parábolas, porque miran sin ver y escuchan sin oír ni entender. [...] Vosotros, pues, oíd lo que significa la parábola del sembrador: si uno escucha la palabra del reino sin entenderla, viene el Maligno y roba lo sembrado en su corazón. Esto significa lo sembrado al borde del camino. Lo sembrado en terreno pedregoso significa el que escucha la palabra y la acepta enseguida con alegría; pero no tiene raíces, es inconstante, y en cuanto viene una dificultad o persecución por la palabra, enseguida sucumbe. Lo sembrado entre abrojos significa el que escucha la palabra; pero los afanes de la vida y la seducción de las riquezas ahogan la palabra y se queda estéril. Lo sembrado en tierra buena significa el que escucha la palabra y la entiende; ese da fruto y produce ciento o sesenta o treinta por uno».

**El comentario** por Juan Pablo Ferrer

## "Preparar antes la tierra..."

**P**arece que no vale la pena echar la semilla al borde del camino, ni al terreno pedregoso, ni a los zarzales... Sin embargo, Jesús afirma que su palabra también «cae» en esos terrenos. Lo que hay que hacer es preparar bien la tierra, para que la semilla, que será sembrada después, dé buen fruto. Se pueden convertir las cunetas, los pedregales, los zarzales... en buena tierra.

Lo situado al margen del camino representa hoy a los que están marginados, a los que no entienden, a los que sufren las conse-

cuencias del mal, a los que se les roba libertad y dignidad...

El terreno pedregoso representa hoy a los que están desarraigados, sin raíces, sin profundidad... a quienes la sociedad de consumo los ha reducido a una vida superficial. El terreno entre zarzas representa hoy a los ahogados, enzarzados, afanados por el estrés, las prisas, los relojes... y no tienen tiempo para lo fundamental. Dios, en la buena tierra, da el crecimiento y el fruto. ¿Y en la mala? También él la cuida, pero con nuestro esfuerzo.

### Palabra de Dios para la semana

■ **DOMINGO XV del Tiempo Ordinario [III Semana del Salterio].** - Is 55, 10-11. - Sal 64. - Rom 8, 18-23. - Mt 13, 1-23. ■ **17 LUNES. Feria.** [Zaragoza: Aniversario de la ordenación de Mons. Vicente Jiménez Zamora, arzobispo emérito (2004)]. - Ex 1, 8-14. 22. - Sal 123. - Mt 10, 34 - 11, 1. ■ **18 MARTES. Feria.** - Ex 2, 1-15a. - Sal 68. - Mt 11, 20-24. ■ **19 MIÉRCOLES. Feria.** - Ex 3, 1-6. 9-12. - Sal 102. - Mt 11, 25-27. ■ **20 JUEVES. Feria.** - Ex 3, 13-20. - Sal 104. - Mt 11, 28-30. ■ **21 VIERNES. Feria.** - Ex 11, 10 - 12, 14. - Sal 115. - Mt 12, 1-8. ■ **22 SÁBADO. Santa María Magdalena. Fiesta.** - Cant 3, 1-4b. - Sal 62. - Jn 20, 1-2. 11-18.

### Vídeo del Papa de julio

**El nuevo Vídeo del Papa invita a poner la celebración de la Eucaristía en el centro de nuestras vidas.**

#### Vatican News

“Si al salir de misa estás igual que como entraste, algo no funciona”, comienza diciendo el Papa Francisco en este Vídeo del Papa. En su nueva intención de oración, que se confía a toda la Iglesia Católica a través de la Red Mundial de Oración del Papa, el Santo Padre invita a poner la Eucaristía en el centro de nuestras vidas. Nos invita a mirar esta celebración no como una obligación ritual, sino más bien como un encuentro con Jesús resucitado, pues “la Eucaristía es la presencia de Jesús”, que es “profundamente transformadora”.

#### Devolver el amor

Esto es lo que le sucede a los protagonistas del vídeo de este mes: tres fieles que -al final de la Misa- llevan la Eucaristía a sus hermanos necesitados, fuera de la iglesia, devolviendo ese amor y ese don de sí mismos que recibieron en el sacramento. Las escenas de la vida cotidiana están ambientadas en la ciudad estadounidense de Detroit: de hecho, gracias a la ayuda de la Arquidiócesis de Detroit, se realizó el Vídeo del Papa de julio.

#### Salir de nosotros mismos, abrírnos a los demás

En este Vídeo del Papa, Francisco explica “la lógica de la Eucaristía”, una que “nos da el valor de salir al encuentro, salir de nosotros mismos y abrírnos con amor a los demás”. De alguna manera, siguió diciendo Francisco, Jesús nos muestra que “el objetivo de la vida es el donarse, que lo más grande es servir”. Por eso nos anima a encontrarnos con Él en la Eucaristía, porque allí se nos da la capacidad de amar a los demás, de dejarnos transformar por ella.

#### Eucaristía en el centro

La Eucaristía es un encuentro con Jesús resucitado, nos dice. Jesucristo desea transformarnos, darnos su capacidad de amar, al servicio de su misión. ¿Cuántas veces reducimos la misa a un ritual, a la homilía del sacerdote o a la comunión? Cuando nos dejamos transformar por Jesucristo en la Eucaristía, asimilamos su modo de vivir y deseamos compartir su misión de compasión por el mundo.



## Carta del obispo

# Bienaventurada Virgen María del Monte Carmelo

**D. Julián Ruiz Martorell**

Obispo de Jaca



**Q**ueridos hermanos en el Señor:  
Os deseo gracia y paz.

En el siglo XII, algunos eremitas se retiraron al Monte Carmelo, con san Simón Stock. La Virgen María prometió a este santo un auxilio especial en la hora de la muerte a los miembros de la orden carmelitana y a cuantos participaran de su patrocinio llevando su escapulario.

Los Carmelitas, conocidos por su profunda devoción a la Virgen María, interpretaron la nube de la visión de Elías (1 Re 18,44) como un símbolo de la Virgen.

“Te suplicamos, Señor, que nos ayude la admirable intercesión de la gloriosa Virgen María, para que, protegidos por su ayuda, consigamos llegar hasta el monte que es Cristo”. Estas palabras de la oración colecta de la conmemoración de la Bienaventurada Virgen María del Monte Carmelo expresan el significado de esta extendida devoción mariana.

Como afirmó Benedicto XVI, “María, fue la primera que creyó y experimentó, de modo insuperable, que Jesús, Verbo encarnado, es el culmen, la cumbre del encuentro del hombre con Dios” (Ángelus 16 julio 2006).

En la Virgen del Carmen vemos un modelo de oración, contemplación y dedicación a Dios. Benedicto XVI dijo el 11 de mayo de 2007: “No hay fruto de la gracia en la historia de la salvación que no tenga como instrumento necesario la mediación de Nuestra Señora”.

Los marineros, antes de los descubrimientos electrónicos, dependían de las estrellas para marcar su rumbo en el océano. De aquí la analogía con la Virgen María quien como, estrella del mar, nos guía por las aguas difíciles de la vida hacia el puerto seguro que es Cristo.

El 8 de julio de 2013, durante su viaje a la isla italiana de Lampedusa, el Papa Francisco recitó una conmovedora oración a la Virgen María, en la que, entre otras cosas, decía: “Oh María, Estrella del Mar, una vez más recurrimos a ti, para encontrar refugio y serenidad, para implorar amparo y socorro. Madre de Dios y Madre nuestra, dirige tu dulcísima mirada a todos los que cada día afrontan los peligros del mar para garantizar a sus familias el sustento necesario para la vida, para tutelar el respeto de la creación, para servir a la paz entre los pueblos. Protectora de los migrantes e itinerantes, ayuda con atención materna a los hombres, mujeres y niños obligados a huir de sus tierras en busca de futuro y de esperanza. Que el encuentro con nosotros y nuestros pueblos no se transforme en fuente de nuevas y más graves esclavitudes y humillaciones”.

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.



## Campamentos de Verano

# Más de 2000 jóvenes participan en los campamentos de la Iglesia en Aragón

Cofradías, colegios, parroquias y organizaciones como Acción Católica, Scouts o Movimiento Familiar Cristiano planifican cada año acampadas, colonias y campos de trabajo a lo largo y ancho de la comunidad aragonesa.

**David López**

Llenar el tiempo libre con el aprendizaje de valores como la solidaridad, el respeto a los demás, el cuidado del medio ambiente o el compromiso con las tareas cotidianas es el objetivo de las decenas de campamentos que se organizan por las instituciones católicas en Aragón.

“Lo que nos distingue es que, además, aportamos la formación espiritual; que los más jóvenes maduren su fe en compañía de otros de su edad y la vivan en comunidad y de forma distendida y en un ambiente de fraternidad”, apunta Nuria García, monitora del Campamento de Acción Católica General en la diócesis de Teruel y Albaracín. “Son días de esparcimiento pero también de conocimiento en un entorno natural o rural que les permite aprender a vivir felices con lo básico. ¡Y sin móviles!”, cuenta esta catequista que lleva ya más de dos décadas organizando acampadas.

En la archidiócesis de Zaragoza, el grupo más numeroso de campistas lo integran los Scouts, que suman casi medio millar repartidos en varios campamentos organizados a lo largo de quincenas durante los meses de julio y agosto. “Este año hemos recuperado las cifras previas a la pandemia”, explica Nieves Lázaro, técnico de Scouts Aragón, quien apunta que “volvemos con plena normalidad a las actividades”. Eso sí, con un coste superior al de otros años. “Todo ha subido de precio: el transporte, la alimentación, los baños...”, explica la coordinadora. Una dificultad

que se suma a la nueva normativa autonómica de acampadas juveniles, que este año es mucho más restrictiva debido a la sequía que se vivió durante el otoño e invierno y que hizo que las condiciones para poder instalar un campamento en zonas de arbolado se endurecieran considerablemente. “Nosotros no hemos podido ir este año a la zona de Lomas Altas, en Alcalá de la Selva, y hemos tenido que organizar todo en la Escuela Hogar de Cantavieja”, cuenta Nuria García.

Los campamentos organizados desde organizaciones vinculadas a la Iglesia en Aragón suman más de 2000 participantes repartidos en algo más de 20 acampadas, todas ellas llevadas a cabo por voluntarios. “No es sólo el trabajo de 15 días sino de casi todo un año preparando las actividades y, posteriormente, evaluando lo vivido para seguir mejorando”, destaca Andrea Mato, directora del campamento Scout de Estopiñán del Castillo. En este sentido, además, son muchos los educadores que se forman realizando las prácticas para obtener el título de monitor de campamento. El problema es que, desde la pandemia, “ha descendido mucho el número de personas que se ofrecen como voluntarias” para este cometido. Participar como voluntario exige muchas veces dedicar buena parte de las vacaciones o trasladarlas de fecha para hacerlas coincidir con el campamento. “El sentido de procurarse autocuidado que ha cundido tras el Covid ha mermado las filas de voluntarios. Hay una generación de jóvenes que desconoce que cuidando a los demás también se obtiene una gratificación personal enorme”, apunta Andrea Mato, quien hace un llamamiento a las familias para que se involucren también, “al menos en la parte logística”, que tanto trabajo conlleva.

# La exposición SIGNOS y el Festival Internacional en el Camino de Santiago

## Redacción

La exposición 'Signos. Patrimonio de la fiesta y la música en Huesca, siglos XII al XVIII', que se desarrolla entre Jaca, Huesca, Barbastro y Monzón, es el alma del XXXII Festival Internacional en el Camino de Santiago. Este año, el festival se extenderá desde el 28 de julio al 31 de agosto. E incluye, en su programación, una veintena de conciertos de música antigua, conferencias, representaciones teatrales, cine y otras propuestas que se desarrollarán en 14 municipios de la provincia de Huesca. De ellos, nueve pertenecientes a La Jacetania y al Camino de Santiago Aragonés.

De esta manera, el FICS pasará por Jaca, el Valle de Hecho, Siresa, Castiello de Jaca, Berdún, Santa Cilia, Canfranc, Villanúa, Tamarite de Litera, Barbastro,



Paradisi Portae en la Catedral de Jaca.

Huesca, Bolea (La Sotonera), Villanueva de Sijena y Santa Cruz de la Serós.

Belén Luque, directora del Museo Diocesano de Jaca, ha calificado al Festival como «un referente» y «un revulsivo» para localidades que, a través de esta iniciativa que

fue pionera en su ámbito hace 32 años cuando echó a andar, pueden dar a conocer su patrimonio histórico y artístico y hacer que éste «se conozca, se valore y se difunda».

Entre la veintena de conciertos que contiene la programación, cabe destacar tres que se

han realizado de manera exclusiva y por encargo para esta edición del festival. Tres formaciones de referencia en la música antigua han llevado a cabo investigaciones en los archivos de las catedrales de Huesca, Jaca y Barbastro con el objetivo de mostrar composiciones que se utilizaban en celebraciones características de cada zona. Capella des Ministrers ofrecerá el primero de ellos, el 28 de julio a las 20 horas en la Catedral de Huesca bajo el título Milagros, reliquias y profecías. Chiavette interpretará Feria de la Candelera el 30 de julio en la Catedral de Barbastro a las 22 horas. Por último, Al Ayre Español será la formación que actúe el 19 de agosto a las 22.30 horas con un repertorio que han titulado ¡Venid todos a bailar! en el que estarán acompañados por los Danzantes de Santa Orosia. Se destinaron a 477 proyectos la cantidad de 49.505.061€. En los últimos años más de 561 millones de euros.

## Visita a Barbastro



Sacerdotes y religiosas del arciprestazgo de Biescas en Barbastro.

■ Tras haber organizado una excursión-convivencia de final de curso en Barbastro y teniendo en cuenta que suspender por falta de *quorum*, los sacerdotes y religiosas del arciprestazgo de Biescas decidimos hacerla por nuestra exclusiva cuenta. Así, el viernes 30 de junio, fuimos a la capital del Vero. Nos recibieron el obispo D. Ángel Pérez Pueyo, el sacerdote José María Ferrer y la delegada de Medios, Ascensión Lardiés. Por la ma-

ñana tuvimos una visita guiada a la Catedral y al Museo Diocesano, llevada a cabo por Pedro y Clara, personal voluntario de la institución. Por la tarde visitamos el Museo de los Mártires Claretianos, en el que el Padre Superior nos obsequió con la mejor de las visitas posibles. Pasamos una jornada inolvidable y, desde estas líneas agradecemos de todo corazón a todas las personas de Barbastro que nos acompañaron.

## Jóvenes de Jaca en el Vaticano



En casa del cardenal Santos Abril.

### Álvaro López Asensio

Un grupo de alumnos de bachillerato del IES Domingo Miral de Jaca han viajado a Roma durante la última semana de junio. Además de la Roma clásica, visitaron el Vaticano, donde fueron recibidos por el Cardenal aragonés, Monseñor Santos Abril, quien les contó cómo es el

papa Francisco, así como su actual función dentro de la curia romana. El cardenal les dio a conocer su brillante carrera como nuncio apostólico en varios países del mundo, y consejos muy prácticos para sus vidas. Los jóvenes quedaron impresionados del encuentro, así como de la visita a los museos vaticanos y a la Basílica de San Pedro.